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BILLER Rene是山东歌舞剧院交响乐团的圆
号手。他是在国内惟一吹奥地利维也纳风格的圆
号手。他给自己取了一个中国名字叫毕瑞辰。

目前，通过乐团一名德国指挥的力荐，他已
经在山东歌舞剧院交响乐团工作了近半年，他们
的到来使山东歌舞剧院交响乐团有了“国际范
儿”。

在济南半年多的工作和生活，毕瑞辰真切地
感受到中奥或中欧文化和生活色彩的差异。记者
认识毕瑞辰，是在十艺节期间的一次演出中的偶
遇。记者再次与毕瑞辰相见，是为着听他讲述在
中国的工作和生活。

到中国来“打艺术工”

一个奥地利小伙子，到中国来“打艺术
工”，“你到乐团演奏的第一个剧目是什么？”
记者很好奇。

毕瑞辰说：“《孔子》。”
“之前你了解孔子？”记者问。 “ 一点

点，我曾在维也纳的孔子学院上过课。那时我其
实并不了解孔子。今年7月份，我来到了济南，与
乐团一起排练大型歌舞剧《孔子》。大家非常欢
迎我。为了熟悉剧情，我努力了解孔子。坦白地
讲，我只知道他是一个很久远的人物，是一个大
教育家，在中国的地位和我们的耶稣差不多。为
了了解孔子，除了让同事讲解以外，我还专门到
曲阜去了一趟，在孔子的事迹展览前我流连了40
多分钟。对他有了更多的了解。我认为，以现在
的观点看，孔子的思想并非全都正确，例如父母
和孩子的关系，现在就已经发生了很大变化。了
解孔子，对我的演奏和融入中国社会有很大的帮
助。”

“具体有哪些帮助？”
“有了了解，就会有情感，通过音乐来表达

和传递，在排练中，一遍又一遍地理解，对人物
的音乐表达、把握有了技巧和分寸。看到我的努
力，乐团的上上下下都有了轻松的表情。”

“原来他们担心首席圆号手是一名外国的年
轻人，不一定胜任；现在我通过对孔子的钻研，
加深与他们的默契。原来的圆号手常老师对我又
非常关心，和我的关系相当‘铁’，我很享受现
在的工作。我很快习惯这里的生活。”

“毕瑞辰的到来，给乐团带来什么影响？”
记者问乐团负责人王建波。

王建波说：“交响乐是外来艺术，一个省级
交响乐团要提高自己的水平，必须与国际接轨，
当务之急是引进人才，尤其是国外的高水平人
才。这对改革中的交响乐团是一个亮点。毕瑞辰
来自世界音乐之都维也纳艺术学院，对音乐的音
准节奏有着天然的敏感，他的演奏给乐团带来崭
新的感受。”

王建波这样评价毕瑞辰：“最让人感动的是
他的工作态度。一次，他吃坏了肚子，几乎爬不
起来。但一到演出的时间，他冒着虚汗，又出现
在他的座位上，演奏得一丝不苟。他的敬业精神
和严谨的工作作风给剧团起了一个示范作用。

体味中西文化的“反差”

“中西合璧式的演奏中，你体会到怎样的不
同？”记者十分关注毕瑞辰的艺术体会。

“今年9月份，乐团排练吕剧《百姓书记》，
这是‘十艺节’的开场大戏。这对我来讲，完全
是崭新的东西。铜管乐我虽然习惯得很快，但吕
剧这地方色彩浓厚的乐曲，演奏起来完全和西洋
乐是不同的感觉。”

“我是通过乐团的同事一点点了解‘百姓书
记’这一人物。我不太明白中国的政府设置，只
感觉他是相当于我们维也纳市长这样的政府人
物。我们政府团队的运作与中国政府运作不尽相
同。音乐很快让我明白其中的含义。就音乐而
言，在欧洲，像这样大型剧目从来没有排练一个
半月的。排练中，我逐渐熟悉了这一音乐系统，
这样，我感到很高兴。在排练时，我看到这位书
记真的是好帅！虽然我不太懂他。后来，这部戏
得了大奖，起码，我的演奏没有失分。”

“中西音乐最大的差异，西方的交响乐给人
以庄重、典雅、有规则的印象。中国的地方戏种
类繁多，各有讲究。从京剧的武生，所有的武术
表演，给人传统、热闹、形式多样的感觉。”

“在中国的大部分地方演奏交响乐，没有话
筒是万万不能。在欧洲，演奏交响乐有专门的场
地，音乐会通过建筑本身的物理作用传播；在中
国的场地，大都是综合性的。例如山东会堂的凝

音就不是专门为交响乐建设的；中国的会议繁
多，这些场所多是讲求一厅多用。而且，中国的
民乐对建筑要求就不那么精细，甚至不需太多的
讲究。”

“欣赏音乐时，有的中国观众不会安静。观
众给我最‘恐怖’的印象是，有一次在曲阜演奏
《孔子》，没有乐池，我们的交响乐队直接和观
众区毗邻。演出一开始，我身旁的一位女观众，
忽然接起一个电话，大声说道，‘你听，我们在
看《孔子》。’我们的演奏受到她的影响，感觉
她不懂尊重人，更不会欣赏，文化修养很糟糕。
在中国演奏《孔子》时，常常遇到这样的观众。
好像不花钱看演奏，给人一种白听白看感觉，这
个印象很糟糕。这种现象的发生，需要提前提
醒，这一工作常常做得不到位，经常会有手机响
起。同事说，过几年就会好的。”

“在奥地利的时候，我对中餐就很感兴趣。
中国菜分为四大菜系，我都有心得。食品也让我
了解其中的文化。”

“我喜欢山东菜。例如把子大肉、干煸芸
豆、酱焖黄花鱼、爆炒腰花、盐水毛豆。我还学
会了吃火锅；还尝试吃动物内脏，也爱啃猪蹄和
鸡爪。其实，欧洲人没有想到这些东西可以
吃。”

“我喜欢在中国旅游。在山东，我去过青
岛。特别是夏天，干净清爽的青岛让我很享受。
碧海蓝天，躺在细细的海沙之上，让海浪轻抚
着，惬意极了！我喜欢青岛的海。这是奥地利所
没有的，奥地利只有山。”

“在济南，我曾和朋友一起到红叶谷。这小
地方令人着迷。别具一格的民居，山水相间的景
色，淳朴善良的村民。在吃农家饭时，房东端出
大盘大碗的食物，唯恐我们吃不饱。”

当一个时髦的“老百姓”

“你有何爱好，是如何在济南生活，并适应
中国环境的？”记者问。

毕瑞辰说：“我喜欢中国普通的市井生
活，我到达一个新城市，很快就会融入其中。我
对小地方感兴趣。”

“我住在济南市杆南路的一条街，这条街上
的人几乎都认识我。在这条街上，常常有一群老
头儿在打麻将。我很好奇，他们也对我好奇。我
从围观到上手学习打麻将，用了很短时间，很快
就融入其中。麻将是一种有趣的游戏，没有事的
时候，我抽空就和他们在一起玩儿，往往招来很
多人围观。打麻将这种游戏，使我学习到了很多
以前鲜为人知的东西：例如中国人的思维方式和
游戏规则。”

“我的娱乐活动除了喜欢打麻将，还喜欢吼
KTV。我喜欢唱陈奕迅的《十年》。中国的音乐
伴随着歌声令人难忘。我特别喜欢像萨顶顶、王
菲那样有自己特别风格的中国歌手。”

“中国的父母对孩子呵护有加。换句话说，
就是太保护了。比如，爬树、爬山等活动是不会
随便让参加的。中国的父母太溺爱孩子了。”

“在中国，只要孩子没结婚，就在家里。在
欧洲，18岁意味着成人。我在18岁的时候，在机
场当行李搬运工，不靠父母，绝对不会向父母伸
手要钱。当然，父母给钱，我通常不会拒绝。18
岁后，我服过兵役，就更加独立了。”

“在街上，碰到打架的，我不会从旁边走
过，肯定会制止这种行为的。有的中国朋友会劝
我：‘干嘛，自己找打。’我依然坚持自己的想
法，遇到不公平的事情，我会管的。”

“在深圳，我遇到这样的一件事，一个行人
过马路，与一辆车发生矛盾，开车的下车打架。
旁边有一个警察竟然不管。这在奥地利绝对不可
能。也许是因为奥地利的警察带枪的缘故。”

毕瑞辰的同学王艺菲说，毕瑞辰对中国的国
画、紫砂壶和民族服装非常感兴趣。见到这些，
常常挪不动腿，他在奥地利上大学时，班上有一
半的同学是中国留学生。毕瑞辰是跟他们学习汉
语的。

毕瑞辰说：“我感谢他们让我学会汉语，让我能
更好地了解中国。古琴这一中国乐器，是我心中的
最爱。古琴的声音、音色、弹法令人着迷。弹古琴，给
人一种感情的熏陶，它的音速较缓，会融到人的心
里去；听古琴，会在心中看到高山流水，它使人感到
时光倒流，让我看到最初的中国。当然，弹古琴，需
要好功夫才能弹得好。”

“音乐永无止境。没有最好，只有更好。我
只是一个普通人。我很高兴山东歌舞剧院交响乐
团接纳了我。我也把奥地利维也纳交响乐文化的
一部分带到中国，教别人，也提高了自己。”

奥地利小伙毕瑞辰说：“在中国，只要孩子没结婚，就在家里。在欧洲， 1 8岁意味着成人。 1 8岁的时候，我

在机场当行李搬运工，不靠父母，绝对不会向父母伸手要钱。”

毕瑞辰：维也纳圆号手的中国音符
□ 本报记者 于晓波

随着严冬的到来，轮胎也面临着极大的安全
考验。普通的轮胎在冰雪路面上不易刹车、在高
温下易爆裂等缺陷无不成为驾驶者的安全隐患。
11月13—15日，在第十三届中国国际橡胶技术
展、第七届亚洲埃森轮胎展览会上，奥地利籍华
人科学家、山东大展纳米材料有限公司技术总监
苏党生，与合作人首次推出了“碳纳米管轮胎”
的概念，受到业界的关注。

添加碳纳米管的绿色轮胎，具有低滚动阻
力、高耐磨性能，低碳节能，既提高了轮胎的综
合性能和安全性，也延长了轮胎的使用寿命。苏
党生介绍：“碳纳米轮胎在零上三十几度、零下
三十几度都能正常使用，抓地力强，便于刹
车。”

目前，美国和欧盟等一些发达国家已纷纷建
立新的法案和规定，要求轮胎必须符合低滚动阻
力高性能要求，低碳环保节能的新型轮胎已成为
必然趋势。

碳纳米管究竟是什么呢？原来，碳纳米管是
一种具有特殊结构的一维量子材料，它的“个
头”比单个细菌的长度要小，却具有许多特殊力
学、电学和化学性能，在辅助科学实验、制造复
合材料等方面应用广泛。苏党生说：“国家推动
节能减排、可持续发展，一定要有新的原料。”
而碳纳米管正是一种适合推广的新材料。比如人
们常用的电动车电池，使用碳纳米技术后，同样
充电3、4个小时，行驶时间却可以达到原来的两
倍以上。

作为国际碳纳米材料领域的翘楚，多年的海
外生活并没有让苏党生形成外放的性格，反而使
他深谙中国人为人处世的低调与谨慎。也正是这
样的性格，使他能够沉下心来做学问，在科研的
道路上披荆斩棘，攀上一座又一座高峰。

苏党生1961年出生在长春，奥地利维也纳大
学毕业，博士学位，曾任德国马普学会Fr i t z-
Haber研究所无机化学系课题组长、研究员、电子

显微学实验室主任。2008年，他当选中组部首批
引进海外高层次人才“千人计划”人选，2009年
回国受聘于中国科学院金属研究所和沈阳材料科
学国家 (联合 )实验室。研究领域涉及物理、化
学、材料、催化、环境保护等重要领域。2011
年，苏党生来到邹平，与山东金都大展集团有限
公司合作，成立山东大展纳米材料有限公司。

原本攻读物理专业的苏党生认为，基础学科
是科技发展进步的关键。他说：“现在很多学生
读大学直接选择应用性强的学科，忽略了基础学
科的作用。”正是抱着这种稳扎稳打的态度，苏
党生浸淫基础科学多年，终于厚积薄发，接触碳
纳米管不足十年，便成为了行业中的佼佼者。

目前，苏党生与德国的一些实验所还有很多
合作，他也打算如果自己的碳纳米技术能够走向
世界，第一站就要打开德国的市场。除了德国以
外，他还在全国很多地方做客座教授，带了不少
学生，对于人才培养的问题，他表示，以后邹平

也可能成为他重点培养人才的基地。
办好实业、报效祖国是苏党生一直以来的心

愿，之所以选择邹平的企业合作也是因为他祖籍
就是山东。“其实国外无论科研环境还是生活环
境都比国内更适合我，但是从人文归宿感的角度
来说，还是回家好啊。”苏党生感慨道。

■ 齐鲁学人

苏党生：微小碳纳米管里的大世界
□ 本报记者 王志浩 陈巨慧 本报通讯员 夏保成

又一年春运即将到来。许多买
不到卧铺或座位票的旅客恐怕不得
不接受这样一个延续多年的现实：
花与座票同样的价钱，买一张站票
上车。记者就这个“老话题”再次
询问铁路部门，相关人员表示，
“我们不清楚，但火车票票价的依
据是有规划的，根据目前实施的
《铁路客运运价规则》，旅客票价
按旅客乘车的实际路径计算，也就
是说车票价格主要是依据其距离长
短制定的，距离长票价就高。”对
于站票应不应该打折，他直言“不
清楚，也不好说”。(12月16日《现
代快报》)

站票也是票，只要能回家。可
是，站三五个钟头问题不大，要是
站上个十来个小时，很多人恐怕身
体实在吃不消。有人曾经列举铁老
大的“十一宗罪”，火车站票、座
票同价名列其中。我认为，铁路部
门“同价不同票”的“霸王条款”
不能再继续下去了。

《消费者权益保护法》中规
定：“消费者享有公平交易的权
利。”与有座服务相比，无座服务成
本低，舒适度和安全性差，票价理应
比有座票价低。买站票上车，就应该
是“站”价才对。如果车票价格主要
是依据其距离长短制定的，距离长票
价就高，那请问卧铺票价比硬座票价
为何高出那么多？显然这种说法根本
说不通，有强词夺理之嫌。何况，站
票的收入本就是铁路的额外获利，铁
道部门为何不从实际出发而坚持要与
座票一样价呢？

然而“铁老大”就是不吃这一
套。这种做法显然违背了公平原
则，损害了乘客的权益。对此，有
关部门解释为“运力紧张时，铁路
部门只有加售站票，旅客也得谅
解”。我们可以理解铁路部门加售
站票的行为，但站票的价格却与运
力紧张无关，这种明显侵犯乘客权
利的行为不能谅解。2008年，铁道
部曾针对公众提议的站票能否实行
“站价”回应说，站票实行“站
价”会使更多人挤向铁路，造成列
车严重超员，危及行车安全。这也
是无稽之谈，要卖出多少票，让多
少人上车，还不是铁路部门说了
算？何来更多人挤向铁路之说！

长期以来，此“霸王条款”一
直为人们所诟病，公众质疑之声不
绝，为何仍能“存活”至今？除了
在垄断格局下部门利益因素在“作
怪”外，还有政策层面的原因。有
关人士指出火车硬座票价是目前国
家发改委制定的最低票价，不可能
随便变更。在2005年某律师状告南昌
铁路局按有座车票的价格向旅客出售
无座车票案中，南昌铁路运输法院便
认为，铁路部门出售无座车票有文件
规定许可，执行的是国家定价，行为
并无不妥，结果律师败诉。因此可以
说，定价部门长期忽视群众的呼声和
感受，不对站票单独定价，成为铁老
大盘剥乘客利益的“助手”。

今年国家对铁路部门进行了机
构改革，将原来的铁道部一分为
二。我认为，有关部门应借此机
会，对铁路的一些经营和服务模式
进行认真反思和改革，终结类似
“同价不同票”的霸王条款，重新
树立在民众心中的良好形象。

■ 周末感言

“站票”

理应“站价”
□ 三清言

■ 责任编辑 郭爱凤

德国首位女国防部长
生育7子女可谓超级妈妈

默克尔宣布的新内阁名
单里，冯·德莱恩吸引了公
众眼球——— 她是德国历史上
首位女国防部长，而且是7个
孩子的妈妈。她具有医学博
士学位。熟练掌握英法等国
语言。

曼德拉遗产引争夺战
长女与长孙公然决裂

曼德拉葬礼刚刚结束，
其家族内部就传出不和谐音
符，他的长女马卡兹维 (图
左一)与长孙门德拉因为葬
礼安排、财产分配和家族地
位等已然决裂。

普京会见乌克兰总统
东倒西歪似没睡醒

普京在克里姆林宫会
见了乌克兰总统亚科努维
奇。普京的姿势东倒西歪
看似没睡醒。

米歇尔参加圣诞节目
穿天价套装引争议

美国总统奥巴马与妻子
米歇尔参与录制“圣诞在华
盛顿”年度慈善音乐会时，
米歇尔身上昂贵的J Mendel
套装再次引起美国社会各界
的热议。（左为拼图）

毕瑞辰在排练。 于晓波/摄影
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